



ENTRELIBROS EN LA BIBLIOTECA DE QUINTANALARA (BURGOS)

Plan de dinamización rural en torno al
mundo del libro

En la pequeña localidad burgalesa de Quintanalara, un grupo de vecinos ha organizado una biblioteca de bookcrossing que ha logrado atraer a turistas y curiosos a la Comarca de Lara.

INICIOS DE UNA ANDADURA

IA finales del año 2015, aparecía en la prensa local de Burgos la curiosa noticia de cómo un pequeño pueblo, de apenas unos 30 vecinos, buscaba crear una biblioteca de intercambio abierta permanentemente, las 24 horas de los 365 días del año. La idea era la siguiente: recopilar unos 10.000 volúmenes a través de diferentes donaciones, para llenar de libros un espacio rehabilitado en el año 2006, el Potro o antigua Pobrerá.

Recordemos que Quintanalara es un pequeño pueblo, pedanía de Revilla del Campo, situado a 36 kilómetros de Burgos, que trabaja y busca el desarrollo económico y cultural de esta comarca llamada Tierra de Lara. Este espacio del que hemos hablado fue herrería y acoge aún parte de las estructuras dedicadas a herrar las monturas de sus habitantes y viajeros, aunque también aquí hacían noche los pobres que pasaban por la comarca, de ahí su otro uso como "pobrerá".

La principal inversión en ese primer momento fue realizar las estanterías en madera, y colocar una mesa y unas sillas, para facilitar la tarea de intercambio, que no de lectura, pues no tenemos que olvidar que se buscaba crear una biblioteca de intercambio, un punto de *bookcrossing*.

CAMPAÑA DE DONACIÓN DE LIBROS

Los habitantes del pueblo involucrados en este proyecto, lo difundieron por las redes sociales, y repartieron 1.000 marcapáginas en librerías y bares para dar a conocer la iniciativa. El proyecto buscaba reunir unos 10.000 libros que eran los que estimaban que cabían en el Potro.

Fueron llegando así libros de la Imprenta Polo (que cerró sus instalaciones en 2013), donaciones de particulares, libros de un centro cívico, desde la Universidad de Navarra, desde Jaén o Argentina, la Biblioteca Municipal de Burgos o de una librería de Logroño antes de bajar la persiana definitivamente.

Y así en apenas 6 meses, y para su sorpresa, llegaron a tener a finales de mayo, más de 30.000 libros...

TRABAJO TÉCNICO, INTEGRACIÓN DE DATOS EN LA RED BOOKCROSSING

Mientras se iba amueblando el espacio e iban llegando los libros, un equipo de unos 20 voluntarios los fueron registrando en la web oficial de *bookcrossing*, para a finales de mayo comenzar su liberación, y poner a disposición del lector que lo deseara unos 10.600 libros que son los que tenían acomodado en el Potro.

Siguiendo la idea de biblioteca abierta, se integró en la red española de *bookcrossing* en internet en octubre de 2015 y tienen registrados hasta ahora 13.760 títulos, siendo uno de los puntos de la red *BookCrossing Spain* con más libros.

INAUGURACIÓN

Y llegamos así a junio de 2016, con todos los objetivos cumplidos, y en algún caso sobrepasados (muchos libros se quedaron en



Algunos autores clásicos en las zonas de bookcrossing.



Bookcrossing en Quintanalara.

cajas en espera de ver el buen funcionamiento de la idea).

Diversos medios de comunicación se hicieron eco de la noticia, cómo un pequeño pueblo de Burgos había puesto en marcha una gran biblioteca, una gran iniciativa cuyos objetivos eran claros: a través de una iniciativa solidaria de carácter cultural, buscar el desarrollo rural de esta comarca. Se buscaba poner en valor la cultura y el patrimonio de esta zona, cercana a la Sierra de la Demanda.

En la jornada inaugural, el 12 de junio, se procedió a la apertura de la biblioteca y se desarrollaron otras actividades culturales, como la conferencia que ofreció Pedro Mencía, director de la Villa del Libro de Urueña o el director de la Fundación Miguel Delibes, Javier Ortega Álvarez, o la presentación del proyecto de la Asociación Benaiges-Bañuelos de la zona de la Bureba.

Y durante todo el día, exposición de libros recibidos en esos meses, exposición de libros antiguos, puestos de intercambio y un concierto de música folk....Comenzaba así la aventura de disponer de una nueva biblioteca de *bookcrossing*, una de las más grandes de España.

EVOLUCIÓN

Desde sus inicios, la biblioteca ha ido creciendo con donaciones de instituciones y particulares que les llegan de todas partes de España, algunos de las manos de los propios autores que ven en la iniciativa una forma diferente de dar a conocer su obra.

En apenas unos 5 meses, se recibieron más



El potro o pobrera de Quintanalara.

de 2.000 visitas de gentes llegadas de cualquier punto de nuestra geografía, algunas personas de Portugal, o de Noruega (por la cercanía del Camino de San Olav, que nos lleva hasta la cercana Covarrubias), y se intercambiaron unos 800 libros, pero los proyectos solo habían comenzado. Y así se convocó el I Certamen de relatos cortos Tierra de Lara, y la biblioteca fue premiada dentro de la XVII Campaña de Animación a la lectura María Moliner (para municipios de menos



Algunos autores clásicos en las zonas de bookcrossing.

de 50.000 habitantes), junto a otros proyectos de la provincia como los de las Bibliotecas Municipales de Belorado, Lerma o Salas de los Infantes.

CELEBRACIÓN DEL DÍA DEL LIBRO

En los siguientes años, 2017 y 2018, cuando llega el Día del Libro el pueblo se llena de gentes que lo quieren celebrar y a lo grande. Es el momento de entregar los premios del Concurso de relatos Tierra de Lara, se suceden las presentaciones de libros ("Cuentos de Tierra de Lara" en 2017, o "Enraizados" en 2018), mientras se escuchan diferentes conciertos por el pueblo (música tradicional con el grupo Yesca, Iñaki Auzmendi...), puedes realizar un taller de marcapáginas o asistir a alguna exposición (Atilano Sevillano...) en otros espacios recuperados para el uso de todos los ciudadanos.

LECTORES, VISITANTES, COLABORADORES...

A lo largo de esta andadura, han pasado muchas gentes por este pueblo, por esta biblioteca, y aquí vamos a citar algunos que han dejado su rastro por las redes sociales, aunque la mayoría de ellos lo han hecho sin dejar su huella...pero dejando muchos libros como parte del intercambio o simplemente para colaborar.

La biblioteca ha ido creciendo con donaciones de instituciones y particulares que les llegan de todas partes de España.

Podemos citar por ejemplo a los alumnos del colegio Jesuitas de Burgos, cuyos miembros de los clubes de lectura quisieron conocer de primera mano esta iniciativa, visitaron el pueblo y terminaron echando una mano clasificando novelas, liberando libros, etc. tras recibir la oportuna explicación del proyecto de manos de Rubén Heras (alcalde) y de Ramón de Pablo.

Y otra que nos resultó curiosa fueron las vi-

sitas que han realizado desde la librería Re-Read de Bilbao, un grupo de fieles de la librería de segunda mano, que al menos en dos ocasiones se han desplazado hasta Burgos para pasar una jornada "entre libros" y con la cariñosa acogida de los habitantes de este pueblo.

PROYECTOS DE FUTURO

Durante estos años se ha hablado y se ha escrito sobre diversas posibilidades, ante la avalancha de libros recibidos: crear otras bibliotecas en otros pueblos de la comarca, crear una biblioteca de carácter monográfico (infantil-juvenil, cómic o bien un centro de estudio sobre Historia de Castilla).

Y en 2018 tras la fiesta celebrada en abril, en el Día del Libro, ya se habla de un proyecto de futuro, al menos a medio o largo plazo. Un vecino del pueblo ha cedido un espacio para crear un espacio complementario, una biblioteca de lectura y consulta. Se pretende consolidar un punto de encuentro para lectores más allá del mero intercambio de libros, con una sala de lectura que pueda albergar encuentros literarios y otras actividades culturales.

CONCLUSIÓN

A modo de final de esta historia, que de momento tiene mucho futuro, queremos felicitar a todos los que hicieron posible la creación de esta biblioteca y a quienes con sus visitas y donaciones participan en dar continuidad a los viajes que estos libros desarrollan por todo el mundo, llevando consigo múltiples historias, cientos de lecturas y fomentando el gusto por la lectura y la cultura en general.

FUENTES

MEDIOS DE COMUNICACIÓN: Diario de Burgos; El correo de Burgos; El Mundo; El Norte de Castilla; Abc; Burgosconecta.es; Diario de Navarra; Cadena Ser, Burgos.

INFORMACIÓN EN INTERNET

- Blog Biblioteca Jesuitas Burgos: <http://jesuitasburgos.es/biblioteca>
- Blog Re-Read Bilbao: <https://rereadbilbao-sanmames.wordpress.com>